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Подведены итоги конкурса 
«Песни, рожденные сердцем» 

В министерстве культуры Ингушетии состоялось подведение итогов республикан-
ского песенного конкурса, посвященного 20-летию образования республики. 

Напомним, конкурс «Песни, рожденные сердцем» был объявлен минкультуры в целях 
раскрытия и стимулирования творчески одаренных людей; выявления и всесторонней под-
держки наиболее талантливых авторов музыки и поэтических текстов; сохранения и раз-
вития ингушской музыкальной культуры, поддержки инновационных проектов и программ в 
области музыкального и вокального искусств. 

Конкурс проводился в два этапа. В четырех номинациях свои произведения могли пред-
ставить как профессиональные поэты и музыканты, так и любители. Главное требование 
– тексты и музыка должны наиболее ярко отражать традиционную культуру, особенности и 
своеобразие Ингушетии, духовный и культурный потенциал народов, населяющих респу-
блику, а также способствовать воспитанию чувства патриотизма и гордости за свою малую 
Родину. 

Как сообщили в пресс-службе министерства культуры, члены жюри рассмотрели восемь 
песен, которые прошли первый и второй туры конкурса и вышли в финал. Победители были 
определены путем тайного голосования. 

В номинации «Лучшая песня» первое место присуждено произведению «Яхийла Г1ал-
г1айче» (слова Б. Тариева, музыка З. Мальсаговой), второе место поделили - «Республики 
двадцатилетие» (слова Х. Накастоева, музыка Т. Дзейтова) и «Кавказ наш общий дом» (М. 
Точиев, А. Ильясова), третье – «Ингушетия» (З. Джаниев) и «Хахалги» (слова и музыка  
В. Новикова). А композитора Зарему Мальсагову жюри решило наградить почетной грамо-
той министерства культуры «За вклад в развитие инструментальной музыки Республики 
Ингушетия». 

Отметим, что победители и финалисты конкурса за свои произведения, помимо дипло-
мов минкультуры, получают еще и денежные премии. 

Подготовка к съезду народа 
Ингушетии 

Юнус-Бек Евкуров в сопровождении заместителя председателя правитель-
ства Султана Цечоева, главы Сунженского района Ингисхана Мержоева, ру-
ководителей комитета по делам молодёжи и дорожного управления Ислама 
Цечоева и Руслана Могушкова посетил сельское поселение Нестеровское. 

В рамках инспекционной поездки свою первую остановку Ю. Евкуров совершил близ так 
называемого Нестеровского перекрёстка. Руководитель региона обратил внимание чинов-
ников на санитарное состояние участка, на котором располагаются кафе и торговые точки. 
Глава субъекта поручил представителям муниципального образования в кратчайшие сроки 
навести порядок и благоустроить обозначенную территорию. Он подчеркнул необходимость 
асфальтирования площадки и установки бордюров по обе стороны главной дороги. 

Следующим пунктом визита республиканских и муниципальных чиновников стал новый 
контрольно-заградительный пост «Ангара-122», открытый в феврале прошлого года для 
улучшения порядка и безопасности на дорогах. Замечания, выявленные в ходе осмотра 
территории, прилегающей к пропускному пункту, были высказаны главе администрации 
сельского поселения Мухарбеку Хочубарову и дежурной смене. 

Затем Ю. Евкуров побывал в местном Доме культуры, где намечено провести съезд на-
рода РИ. На встрече, которая состоится 20 апреля т.г., будут обсуждены наиболее актуаль-
ные вопросы, волнующие общество: определение границы между Ингушетией и Чеченской 
Республикой, а также общественно-политическая ситуация в РИ и предстоящие выборы 
главы РИ. 

Руководитель субъекта посетил зал на 418 человек, в котором будет проходить съезд, 
помещение для регистрации делегатов, пресс-центр, площадки, где планируется организо-
вать фотовыставки, демонстрацию экономического потенциала региона, народное подво-
рье. По словам Главы республики, в день проведения съезда здесь должна царить празд-
ничная атмосфера. Ю. Евкуров поручил представителям администрации Сунженского рай-
она оформить фасад и интерьер здания ДК. 

Учитывая важность предстоящего события, руководитель региона призвал организато-
ров собрания отнестись к этому вопросу с тройной ответственностью.

Пресс-служба Главы РИ

Ребята из Ингушетии победили 
на Международном фестивале

В санаторно-курортном и развлекательном комплек-
се «АкваЛоо» в городе Сочи прошел XIII Международный 
фестиваль–конкурс детского, юношеского и молодежно-
го творчества «Союз талантов России». В конкурсе при-
нимали участие и молодые исполнители государствен-
ной филармонии им. А.Хамхоева Рахман Беков и Адам 
Алиев из Ингушетии. 

«Рахман Беков исполнил две музыкальные композиции: 
«Черные косы» и «Огонь души». Адам Алиев - музыкальные 
композиции из репертуара А. Сафина «Luna» и «Жестокая 
любовь» из репертуара Ф. Киркорова. В номинации «вокал» 

оба исполнителя заняли первые места в возрастных категориях 26 -30 лет и 31- 35», - сооб-
щает минкультуры Ингушетии. 

Пресс-служба правительства РИ

Спросим 
мнение народа

В актовом зале нового телецентра в г. Магасе 15 апреля состоялась пресс-конференция заместителя руко-
водителя администрации Главы республики З.С. Евлоева для представителей средств массовой информации.  
Она была посвящена теме предстоящего 20 апреля съезда народных представителей Республики Ингушетия, 
указ о созыве которого был издан накануне Главой республики. Данным указом Евлоев Зелимхан Султанхамидо-
вич назначен председателем оргкомитета по проведению съезда.

З. Евлоев: - В соот-
ветствии с указом Главы 
республики, съезд должен 
обсудить два очень важных, 
животрепещущих вопроса 
сегодняшнего дня: Первый: 
определение границ Респу-
блики Ингушетия. Второй: 
подготовка к предстоящим 
в сентябре месяце с.г. вы-
борам главы республики. Я 
думаю, не стоит лишний раз 
подчеркивать насколько оба 
вопроса являются опреде-
ляющими для стабилизации 
общественно-политической 
ситуации в республике. По-
этому прошу задавать во-
просы не стесняясь, но кор-
ректно.

Корр.: - У вас написано 
«съезд народа Ингуше-
тии», а это понятие весь-
ма относительное. Вы, как 
председатель оргкомите-
та, видимо, рассчитали 
сколько делегатов и участ-
ников должны прийти на 
съезд. А если окажется, 
что желающих будет зна-
чительно больше заплани-
рованного, как вы намере-
ны реагировать?

З.Евлоев: - Список на-
родных представителей, 
участвующих в съезде, из-
бран и опубликован в 2009 
году и их пятилетние полно-
мочия еще не закончены. На 
предстоящий съезд прохо-
дят 253 представителя, т.е. 
с правом голоса, а помеще-
ние, где должно пройти дан-
ное мероприятие, рассчита-
но на 418 посадочных мест. 
Кроме народных представи-
телей будут приглашены по-
четные гости, известные и в 
республике, и далеко за ее 
пределами. Над составле-
нием окончательного списка 
усиленно работает оргкоми-
тет. Кроме этого, на интерне-
товском блоге Главы респу-
блики размещена информа-
ция о приеме предложений 
по участникам съезда, а так-
же по тем лицам, которые 
готовы выступить на съезде 
с тем или иным заявлением.

Корр.: - Скажите, пожа-
луйста, будут ли пригла-
шены на съезд бывшие 

главы республики: Р.С. Ау-
шев и М.М. Зязиков?

З. Евлоев: - Да, мы их 
обязательно пригласим, они 
должны участвовать в рабо-
те съезда народа Ингуше-
тии. Если вы помните, мы их 
приглашали и на предыду-
щий съезд в 2009 году и на 
20-летие республики. Наше-
му населению будет очень 
интересно услышать их от-
ношение к обсуждаемым во-
просам.

Корр.: - Раз первый во-
прос повестки дня съезда 
касается разграничения 
границ с Чеченской Респу-
бликой, может, стоит и их 
представителей пригла-
сить на данный съезд?

З. Евлоев: - Именно се-
годня этот вопрос будет об-
суждаться на оргкомитете, 
но мое личное мнение тако-
во: поскольку наш съезд яв-
ляется съездом народа Ин-
гушетии, приглашать на него 
официальную делегацию от 
Чечни не стоит.

Корр.: - В какой форме 
будут проводиться сен-
тябрьские выборы главы 
республики и есть ли в 
этом вопросе противоре-
чия с федеральным зако-
нодательством?

З. Евлоев: - Закон о 
съезде народа Ингушетии 
был принят в 1999 году и за 
эти годы он несколько раз 
корректировался и приво-
дился в соответствие с фе-
деральным законодатель-
ством. Решения съезда по 
данному закону носят реко-
мендательный характер и 

служат для власти основой, 
чтобы прийти к окончатель-
ному решению по любому 
вопросу. Что касается моего 
мнения, я сторонник избра-
ния главы республики пар-
ламентским большинством, 
а на чем оно основывается я 
объясню и вам, и всему на-
селению в своем выступле-
нии на съезде.

Корр.: - Можно ли рас-
сматривать предстоящий 
съезд как начало избира-
тельной кампании дей-
ствующего Главы респу-
блики?

З.Евлоев: – Это не се-
крет, что любой глава респу-
блики или претендент на эту 
должность вправе исполь-
зовать свои ресурсы, когда 
он посчитает нужным, но в 
данном случае этот съезд 
не является таковым. Гла-
ву республики в настоящее 
время больше заботят вза-
имоотношения с соседями и 
сохранение стабильности в 
нашем регионе.

Корр.: - А сколько 
дней будет продолжаться 
съезд?

З.Евлоев: – Мы планиру-
ем закончить его в течение 
одного дня - 20 апреля.

Корр.: – В вопросе про-
ведения выборов главы 
субъекта есть ли какая-
нибудь официальная по-
зиция федерального цен-
тра?

З.Евлоев: – Принимая 
Федеральный закон «О вне-
сении изменений в некото-
рые законодательные акты 

РФ» и сопровождая его по-
яснительной запиской, было 
дано следующее объясне-
ние: учитывая националь-
ное многообразие нашей 
страны, закон о выборах 
главы региона отдается на 
усмотрение того или иного 
субъекта. То есть, не заго-
няя регионы в жесткие зако-
нодательные рамки, предо-
ставить им самим решать, 
какую форму выборов они 
предпочитают.

Корр.: – Вы сказали, 
что в 2009 году были вы-
браны народные предста-
вители  сроком  на пять 
лет, но с тех пор прошло 
уже более трех лет и за это 
время  много представите-
лей из их числа отсеялись 
по естественным причи-
нам: уехали из республи-
ки, умерли и т.д.

З.Евлоев: – Да, вы пра-
вы, за три года умерло 10 
представителей (царна 
Дала къахетам болба). А со-
став народных представите-
лей  формировался следую-
щим образом: от населения 
республики – 196 человек, 
10 - от религиозных концес-
сий, 10 - от общественных 
объединений, 10 - от разных 
творческих коллективов и 27 
– депутатов Народного Со-
брания.

Корр.: – Означает ли 
все вами вышесказанное, 
что партия «Единая Рос-
сия», региональное отде-
ление которой вы возглав-
ляете, уже определилось 
со своим выбором канди-
дата?

З. Евлоев: – Сбор спи-
ска кандидатов в настоящее 
время еще продолжается, и 
он будет утвержден 23 апре-
ля. И если будет принята 
вторая модель выборов, т.е. 
путем всенародного голо-
сования, мы назовем имя 
своего кандидата 6-го июня. 
А пока с выбором кандида-
та мы еще окончательно не 
определились.

Корр.: – Будут ли при-
сутствовать на съезде 
представители наших 
иностранных диаспор и 
как будет обеспечиваться  
безопасность?

З. Евлоев: – Да, мы пла-
нируем пригласить на съезд 
представителей от наших 
диаспор  из европейских 
стран, а также из Казахста-
на и Киргизии. Приглашения 
им уже разосланы. Что каса-
ется безопасности, никаких 
дополнительных мер приня-
то не будет, все должно  про-
исходить в рамках обычных 
общественных мероприя-
тий.

Дополнительно ко всему 
сказанному хочу заверить 
вас, что мы планируем  про-
вести съезд в свободном 
и открытом режиме, без 
ущемления прав каждого 
желающего выступить и вы-
сказать свое мнение. Нам 
будет интересно услышать  
точки зрения оппозиционе-
ров или тех, кто себя к ним 
причисляет. Право голоса 
будет предоставлено каждо-
му участнику съезда.

К. ЛАТЫРОВ

При новой системе вы-
боров в 100% случаев бу-
дет побеждать тот, кому 
доверяют люди, а не тот, 
кто просто нравится на-
чальству.

Одномандатные окру-
га станут площадкой, на 
которой получат возмож-
ность заявить о себе те, 
кто в перспективе сможет 
выдвинуться на губерна-
торский пост. Об этом зая-
вил во вторник, 16 апреля, 
секретарь генерального 
совета партии, вице-спи-
кер Госдумы Сергей Неве-
ров, выступая от фракции 
«Единая Россия» при рас-
смотрении законопроекта 
о смешанной системе вы-
боров в Госдуму:

«Сегодня мы говорим о 
правильности и своевре-
менности принятия нового 
закона «О выборах депута-
тов Государственной Думы», 
где предусмотрен переход 
на смешанную систему вы-
боров. Нужны ли, в принци-
пе, одномандатные округа. 
Убежден, решение, за кото-
рое будем голосовать, сво-
евременное. Прежде всего 
потому, что оно в интересах 
людей, наших граждан.

Сегодня в стране идет 
перенастройка всей поли-
тической системы. Мы при-
няли ряд законов, направ-
ленных на повышение ее от-
крытости, демократичности. 

Практически все сидящие 
в этом зале голосовали за 
либерализацию законода-
тельства в отношении поли-
тических партий. Благодаря 
этому сегодня у нас 64 пар-
тии могут участвовать в из-
бирательных кампаниях. Мы 
приняли закон о возвраще-
нии прямых выборов губер-
наторов. У людей появилась 
возможность выбрать того 
кандидата, ту идею, которая 
нравится им, людям, а не от-
дельным начальникам.

Решение, которое обсуж-
даем сегодня, – это следу-
ющий шаг. Неотъемлемая 
часть той политической кон-
струкции, которую мы с вами 
строим, решая единствен-
ную задачу - максимально 
приблизить власть к людям. 
Чтобы каждый человек знал: 
он имеет выбор и рычаги 
влияния на власть. Давайте 
посмотрим на конкретных 
примерах, как этому будет 
способствовать тот закон, 
который сегодня принимаем.

Первое. Уже прошлой 
осенью мы выбирали глав 
регионов прямым голосова-
нием. По такому принципу 
подавляющее большинство 
глав регионов будут изби-
раться каждые пять лет. Но 
откуда возьмутся кандида-
ты на главный пост субъек-
та РФ? Такие, чтобы умели 
разговаривать с людьми, 
знали, чем дышит регион, 
какие там проблемы, как 

их решить. Да еще и обла-
дали опытом, в том числе 
ведения политической дис-
куссии. Где их взять? В Мо-
скве? Так на все регионы все 
равно не хватит.

Одномандатные округа 
как раз и станут той пло-
щадкой, где получат воз-
можность заявить о себе те, 
кто в перспективе сможет 
выдвинуться на губернатор-
ский пост. Думские выборы 
станут для них экзаменом 
на доверие граждан, про-
фессиональной школой и 
кадровым лифтом.

У нас в стране 30 реги-
онов по сути представляют 
собой единственный изби-
рательный округ (Карелия, 
Псковская область, Саха-
линская, Камчатка). И здесь 
думские выборы особенно 
могут стать для кандидатов-
одномандатников проверкой 
на доверие людей, с тем 
чтобы в будущем претендо-
вать на пост высшего долж-
ностного лица. Потому что 
за них на думских выборах 
отдаст голоса весь регион.

Все мы с вами знаем 
наших коллег, неоднократ-
но избиравшихся в одно-
мандатных округах. Знаем, 
сколько нужно работать, 
чтобы тебя поддержали хотя 
бы один раз, не говоря уже 
о двух, трех. Знаем и какая 
ответственность – быть из-
бранным жителями конкрет-
ной территории. Каждый 

твой шаг оценивается людь-
ми, контролируется каждое 
слово и дело.

К депутатам, кто готов 
брать на себя такую ответ-
ственность, и отношение 
соответствующее в регио-
нах. Анатолий Евгеньвич 
Локоть из КПРФ – ему в его 
округе нет равных. Валерий 
Карлович Гартунг из «Спра-
ведливой России» - трижды 
избирался одномандатни-
ком. Могу назвать десятки 
моих коллег по фракции, за 
кем персональная поддерж-
ка тысяч избирателей в их 
округах: Это Васильев, Бу-
лаев, Хинштейн, другие.

Чем больше таких людей 
в парламенте, тем автори-
тетнее этот орган власти, 
да и политическая система, 
в целом. Поскольку работа-
ет честный и справедливый 
принцип: в 100% случаев по-
беждает тот, кому доверяют 
люди, а не тот, кто просто 
нравится начальству.

Уже говорил, что сегодня 
в России 64 партии имеют 
право участвовать в выбо-
рах. Их будет еще больше. 
И за каждой из этих партий 
– свой избиратель. Если бы 
выборы проходили по пар-
тийным спискам, вряд ли  
у большинства из них был 
бы шанс попасть в следу-
ющую Думу. У многих пока 
нет необходимого кадрового 
ресурса, чтобы выставить 
партийные списки. Не до-

статочно и организационных 
возможностей. К тому же им 
придется столкнуться с со-
противлением (и мы с вами 
это видели) политических 
старожилов-опозиционеров, 
которые приватизировали 
нишу оппозиционности. Ни-
кого не хотят видеть на этой 
площадке. При этом боль-
шинство из новых партий 
- как раз оппозиционные. 
И для них одномандатные 
округа - единственный шанс 
провести в парламент своих 
кандидатов. Пусть это будет 
один или несколько человек, 
но люди, которые разделяют 
взгляды этих партий, полу-
чат своего представителя во 
власти, будут услышаны.

Именно для этого и про-
водим перенастройку по-
литической системы, чтобы 
голос каждого был услышан, 
Чтобы во власть приходили 
те, кого хотят видеть люди, 
Чтобы попадая во власть не 
забывали, для чего их сюда 
делегировали.

Сегодняшний законопро-
ект – это следующий шаг на 
пути к решению именно этих 
задач. Вот почему фракция 
«Единая Россия» будет го-
лосовать за новый закон - за 
закон, дающий возможность 
участвовать в политической 
жизни страны всем ее жите-
лям».

А. НАКОСТОЕВА

«Единая Россия» поддерживает 
смешанную систему выборов
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Цицкиева Висан-Ги-
рея Дзаулиевича я знал с 
тех пор, как себя помню. 
Выше среднего роста, 
дородный, как говорили в 
старину, с импозантной 
внешностью он произвел 
на меня в раннем детстве 
неизгладимое впечатле-
ние. Он был близким на-
шим родственником, дру-
жил с моим отцом, к тому 
же в годы депортации 
мы были в одном городе 
- Кокчетаве и одно время 
даже жили по соседству.

В детстве я, конечно, 
плохо разбирался в людях, 
но у меня хватало ума выде-
лить среди тех, кто бывал у 
нас дома, Висан-Гирея Дзау-
лиевича, Ахмеда Магиевича 
Газдиева, Тархана (к сожа-
лению, не помню его отче-
ство) Кулбужева. Их речь, 
одежда, манера поведения, 
стиль общения с людьми 
разительно отличались от 
других, в т.ч. и, как сейчас 
сказали бы, от окружавших 
нас русскоязычных людей. 
С годами мне стало понят-
но, что объяснялось это тем, 
что до депортации они были 
в Чечено-Ингушетии круп-
ными руководителями, что 
и наложило на них свой от-
печаток.

Прожил Висан-Гирей 
Дзаулиевич Цицкиев, к со-
жалению, не долго - родил-
ся  в 1903 году, умер в 1965 
году. К счастью, остались 
кое-какие документы, ко-
торые бережно хранит его 
сын Чингисхан, и сам быв-
ший видным руководителем 
в системе Чеч-Ингводхоза». 
Ценность этих документов 
еще и в том, что помимо 
сведений о жизни и деятель-
ности самого Висан-Гирея 
Дзаулиевича, в них есть 
много сведений по истории 
Ингушетии 20-х-30-х годов. 
Это особенно ценно в свете 
того, что в результате де-
портации 1944 года и двух 
чеченских войн многие доку-
менты, связанные с Ингуше-
тией, безвозвратно утеряны.

Вот служебная книжка 
красноармейца В-Г. Цици-
киева. Из нее мы узнаем, 
что на военную службу он 
поступил в 1923 году. В осо-
бой графе указывается, что 
сделал он это добровольно. 
А вот послужной список по-
литического руководителя 
Отдельного национального 
ингушского кавалерийского 
взвода  Отдельного свод-
ного кавалерийского полка 
Горских национальностей 
Северного Кавказа и Да-
гестана Висан-Гирея Дзау-
лиевича Цицкиева. Из него 
мы узнаем, что в октябре  
1923 г. он был направлен Ин-
гушским обкомом в Окруж-
ную военно-политическую 
школу в Краснодаре, а в 
сентябре 1924 г. окончил ее 
и «направлен в нацкавшколу 
на должность политрука». 
Менее чем через год Висан-
Гирея Дзаулиевича вновь 
направляют на учебу, на 
этот раз в Окружную воен-
но-политическую школу им. 
Ворошилова в г. Ростов-на-
Дону. В 1926 году закончил 

обучение в ней и получил 
назначение политруком в 
Отдельный ингушский кава-
лерийский взвод все того же 
полка горских национально-
стей. Кстати, во время учебы 
в ОВПШ в г. Ростове-на-Дону 
он стал кандидатом в члены 
партии. Сохранился личный 
листок для кандидатов, за-
полненный В-Г. Д. Цицкие-
вым. Какие только вопросы 
не ставятся в нем перед 
вступающими в партию!

Помимо обычных в таких 
случаях вопросов о годе и 
месте рождения и т.п., здесь 
встречаются и такие: с ка-
кого возраста живете своим 
трудом, по найму или в сво-
ем хозяйстве? Основной ис-
точник средств к существо-
ванию до 1914 года, с 1914 
по 1917 год. Служили ли в 
армии: в царской армии; в 
красной армии; в белой, зе-
леной армиях. Состояли ли 
в других партиях или поли-
тических организациях (ког-
да, сколько времени, где, 
почему вышли)?

Не обошлось без интере-
са и к деду, не говоря уже об 
отце.

Эти и подобные им дру-
гие вопросы должны были, 
по мнению большевиков, 
уберечь их партию от про-
никновения в нее чуждых 
ей элементов. Хотя, как из-
вестно из истории КПСС, это 
мало помогало и периодиче-
ски приходилось устраивать, 
так называемые, чистки, а, 
проще говоря, репрессии.

Все эти препятствия Ви-
сан-Гирей Дзаулиевич бла-
гополучно  преодолел и, как 
написано в личном листке, 4 
июня 1926 года он был «ут-
вержден кандидатом в чл. 
ВКП (б) с 20 апреля 1926 
года по второй категории». 
Что такое вторая категория 
и почему по второй катего-
рии - не понятно. Видимо, 
это была какая-то партийная 
тайна, во всяком случае, в 
вузовском учебнике по исто-
рии КПСС, насколько пом-
нится, ничего о категориях 
не говорилось.

Военная карьера Висан-
Гирея Цицкиева не сложи-
лась - в 1930 году он был 
уволен из рядов РККА по 
болезни с назначением пен-
сии. Это произошло 30 сен-
тября, а уже в октябре его  
избирают председателем 
Ингушского облсовпрофа. С 
1993 года по 1937 его жизнь 
теснейшим образом связана 
с Пригородным районом Ин-
гушской автономной обла-
сти, где он работает первые 
полтора года председате-
лем райисполкома, а затем 
и первым секретарем райко-
ма партии.

В семейном архиве Циц-
киевых сохранился любо-
пытнейший документ - руко-
писный черновик доклада, 
который Висан-Гирей Дзау-

лиевич в 1937 году готовил к 
райпартконференции Приго-
родного района. В нем есть 
сведения, которые наверня-
ка уже не найдешь ни в од-
ном архиве, т.к. ингушские  
архивы были уничтожены 
после депортации 1944 года 
и во время двух недавних 
чеченских войн.

Что же интересного мы 
находим в этом документе?

В Пригородной район-
ной партийной организации 
в 1937 году было 244 ком-
муниста, из них 81 человек 
были кандидатами в члены 
партии, из них в колхозах и 
машинно-тракторных стан-
циях работал 71 коммунист, 
32 из них были кандидата-
ми. Приводятся фамилии 
(к сожалению, некоторые 
без инициалов) некоторые 
парторгов: Матиев, Даурбе-
ков, М. Цицкиев, М. Аушев,  
Х. Цуров, Ахильгов, Хал-
мурзиев, Ю. Бекбузаров, 
М. Коригов… Отмечается, 
что во всех колхозах были 
активно работающие ком-
сомольские организации. 
Из истории КПСС помнится, 
что на укрепление сельских 
парторганизаций из города 
периодически направлялись 
коммунисты. В документе 
отмечено, что "были случаи, 
когда из города не желали и 
отказывались выезжать ком-
мунисты. Например, Сагов 
Ази - член ВКП(б) категори-
чески отказался выехать в 
колхоз. За это он был  ис-
ключен из партии в 1937 г. Х. 
Даскиев отказался выехать» 
и т.д. Правда, чуть ниже со-
общается, что «в настоящее 
время Сагов Ази работает 
директором птицесовхоза, а 
Х. Даскиев умер. Как исклю-
ченный из партии Ази Сагов 
возглавил птицесовхоз - те-
перь уже не установишь.

Не обходит в документе 
стороной и тема комсомола. 
Сообщается, что в 49 орга-
низациях Коммунистическо-
го союза молодежи состоит 
987 человек, из них за отчет-
ный период принято 175. В 
районе 30 пионерских отря-
дов, «охват - 970 человек».

А где бы мы сейчас узна-
ли, что в Пригородном райо-
не Ингушетии в 1935 г. было 
5420 рабочих и 4785 из них 
были членами профсоюза?! 
В 1936 г. рабочих было уже 
6113, а членами профсою-
за из них состояли 5947. В 
санаториях и домах отдыха 
в 1935 году поправили свое 
здоровье 450 человек, а в 
следующем году - 614. Кро-
ме того, сообщается далее, 
в однодневных домах отды-
ха побывали 918 рабочих.

А еще из рукописи Висан-
Гирея Цицкиева мы узнаем, 
что в те годы в стране были 
так называемые беседчи-
ки. На 1.05.1937 г. в Приго-
родном районе их было 140  
человек. Среди них было 16 

коммунистов, 35 комсомоль-
цев, 54 учителя… Сообща-
ется, что все они утвержде-
ны в райкоме. Учитывая, что 
1937 год это разгар сталин-
ских репрессий в стране, на 
беседчиков, видимо, возла-
галась ответственная зада-
ча по оправданию, злодея-
ний большевистской власти.

В районе в тот пери-
од было 23 школы, а вот 
с успеваемостью в них 
дела обстояли не ахти как, 
в 1935 г. - 83%, в 1936- 
1937 гг. - 84,5%. Лично для 
меня стало открытием уз-
нать, что тогда в Пригород-
ном районе Ингушетии было 
несколько средних специ-
альных учебных заведений: 
педучилище, педагогиче-
ский рабфак, техникум со-
ветской торговли, лесотех-
ническая школа.

Любопытны цифры, ха-
рактеризующие животновод-
ство района.

В 1936 году здесь были 
3671 лошадь, 12520 голов 
крупнорогатого скота, 7304 
коз и овец. Ударно работали 
коллективы промышленных 
предприятий. Стеклотарный 
завод план 1936 года выпол-
нил на 100%, при этом рост 
производства продукции по 
отношению к 1935 году со-
ставил 154,7(!)%. Кожевен-
ный завод план выполнил на 
120%, рост по отношению к 
предыдущему году - 138%. 
Столь же впечатляющие ре-
зультаты показывали вино-
дельческий завод, мебель-
ная фабрика,  крахмальный 
завод. При этом часть про-
дукции последнего шла на 
экспорт.

Судя по некоторым ре-
маркам, Висан-Гирей Дзау-
лиевич Цицкиев  составлял 
этот документ  в мае 1937 
года, а уже в июне того же 
года  попал в жернова ста-
линских репрессий. Без 
малого три года он провел в 
застенках НКВД и вышел на 
свободу с такой справкой: 
«Выдана гр. Висангирею 
Заурбековичу Цицкиеву, год 
рождения 1903, паспорт се-
рии ОД №227403 в том, что 
он с 20-го июня 1937 года  
содержится в тюрьме НКВД 
Чечено-Ингушской АССР и 
5 марта 1940 года освобож-
ден в связи с прекращением 
дела. Справка видом на жи-
тельства не служит».

Благополучный выход из 
застенков ЧК для того вре-
мени редкий случай. Видно, 
дело, которое ему «клеили», 
было шито совсем уж белы-
ми нитками, раз за целых 
три года не сумели его до-
вести до суда,  пусть даже 
такого как  печально знаме-
нитый суд тройки.

Уже через месяц, в апре-
ле, Висан-Гирея Дзаулие-
вича Цицкиева избирают 
секретарем Назрановского 
райкома партии, а в октябре 

1942 года  назначают пред-
седателем Ачалукинского 
райисполкома, где он и ра-
ботал к моменту депортации 
в феврале 1944 года.

Приведу выдержки из 
документов, которые харак-
теризуют личность Висан-
Гирея Дзаулиевича и его 
работу.

Вот характеристика, вы-
данная командованием нац-
полка  12 апреля 1931 года,  
уже после увольнения из 
армии. Видимо, она пона-
добилась В-Г. Цицкиеву при 
назначении на должность 
председателя Ингушского 
облсовпрофа.

«Товарищ Цицкиев поли-
тически достаточно развит. 
Будучи политруком взвода, 
во время сборов полка то-
варищ Цицкиев исполнял 
должность политрука эска-
дрона… Лично показал себя 
храбрым  и преданным това-
рищем.  Авторитетом среди 
начсостава и красноармей-
цев пользовался хорошим… 
Как политработник товарищ 
Цицкиев был весьма цен-
ным работником в нацча-
стях РККА».

А вот как  отмечена его 
работа на посту председате-
ля Пригородного райиспол-
кома: 19 декабря 1934 года 
президиум Чечено-Ингуш-
ского облисполкома подво-
дил итоги призыва граждан 
1912 года рождения в ар-
мию. В выписке из протоко-
ла этого заседания отмече-
но: «… Призывные пункты в 
Пригородном районе и Ста-
линском райсовете явились 
образцовыми не только в 
Чечено-Ингушской области, 
но и в Северокавказском 
крае.

Облисполком постано-
вил:

п.4. За хорошее проведе-
ние призыва премировать: 
председателя Пригородного 
рика товарища Цицкиева, 
секретаря РКВКП (б) товари-
ща Наурбиева, начальника 
призывного пункта товари-
ща Тараненко, врачей Ору-
яна и Некрасова и военного 
инспектора товарища Дзер-
жинского ценными подарка-
ми;

п.5. За образцовое про-
ведение призыва и хорошую 
подготовительную работу к 
призыву передать президиу-
му Пригородного рика пере-
ходящее Красное знамя пре-
зидиума Облисполкома».

Казалось бы, все у чело-
века хорошо складывается 
- хорошая работа, почет и 
уважение… Но Висан-Гирей 
Дзаулиевич чувствовал, что 
у него все же недостаточно 
знаний и в июле 1936 года он 
обращается в ЧИ обком пар-
тии с заявлением: «В 1926 
году я окончил  военно-по-
литическую школу им. Воро-
шилова в г. Ростове-на-Дону 
и с тех пор нигде не учился, 

несмотря на огромное жела-
ние учиться и повысить свой 
партийный и политический 
уровень.

В связи с этим, и имея в 
виду мое желание учиться, 
прошу вас  командировать 
меня во вновь открытую 
Высшую партийную шко-
лу при ЦК ВКП (б) за счет 
предоставленных мест Че-
чено-Ингушскому обкому  
ВКП (б)».

Как мы уже знаем, почти 
ровно через год после напи-
сания этого  заявления Ви-
сан-Гирей Дзаулиевич Циц-
киев  вместо просторных и 
светлых аудиторий ВПШ 
оказался в темных, сырых 
и тесных камерах тюрьмы 
НКВД.

А вот характеристика,  
подписанная управляю-
щим трестом «Кокчетав-
строй»  (Казахская ССР) 
Поташниковым: «Товарищ  
Цицкиев В.Д. работает на-
чальником снабжения 
треста «Кокчетавстрой» 
и зарекомендовал себя с 
положительной стороны, 
значительно улучшил ра-
боту отдела снабжения 
треста… Пользуясь авто-
ритетом среди ингушско-
го населения, товарищ  
Цицкиев В.Д. сумел при-
влечь для работы  на стро-
ительстве объектов свыше 
250 человек. Также орга-
низовал, путем привлече-
ния ингушского населения, 
добычу камня и песка, в 
полной мере удовлетворив 
потребности треста в этих 
строительных материалах». 
Документ датирован 6 сен-
тября 1956 года.

Судя по последующим 
событиям, эта характери-
стика нужна была для пред-
ставления в Кокчетавский 
обком партии. Наступили 
новые времена, спецпере-
селенцы готовились к воз-
вращению на Кавказ. И вот, 
спустя некоторое время, об-
ком партии выдает ему та-
кое удостоверение:

«Выдано товарищу Ви-
сан-Гирею Дзаулиевичу 
Цицкиеву в том, что ему по-
ручено сопровождать эше-
лон с отъезжающими граж-
данами чеченцами и ингу-
шами в Чечено-Ингушскую 
АССР. Просьба к руководи-
телям железнодорожных 
станций оказывать всяче-
скую помощь  в успешном 
передвижении эшелона к 
месту назначения – г. Гроз-
ный».

Висан-Гирей Дзаулиевич 
вернулся из ссылки в 1958 
году. Два года поработал се-
кретарем парткома совхоза 
«Ингушский» Малгобекского 
района, а с 1960 года был 
заведующим отделом пере-
селения и оргнабора рабо-
чих Совета министров ЧИ-
АССР.

Таков жизненный путь 
одного из самых замеча-
тельных сынов ингушского 
народа в советский период 
его истории. Нынешние по-
коления должны знать таких 
людей и брать их жизнь и 
деятельность в пример.

Абу ГАДАБОРШЕВ 

Так получилось, что 
общественно-политиче-
скую газету Пригородного 
района РСО-Алания «Гла-
шатай» мы носили с собой 
с первого дня весны, и все 
не было времени почитать 
и оценить те или иные ее 
страницы. Печатных изда-
ний, большого или мало-
го формата,  на просторах 
нашей страны все еще  
много. Слово о человеке, 
событиях, заботах и до-
стижениях людей всегда 
будет оставаться важным 
и интересным для челове-
ка мыслящего, желающе-
го понять происходящие 
процессы. А здесь был как 
раз тот случай, когда, ис-
ходя из опыта былых лет, 
невольно приходилось 
ожидать сложных тем и их 
сложного восприятия. По-
этому было приятно оши-
биться и увидеть в дан-
ной газете целую полосу, 
посвященную осетинским 
изданием своим земля-
кам-ингушам.

«Вот так и живем: 
с.Майское» - под этой ру-
брикой читатели «Глаша-
тая», материалы к публика-
ции   которой подготовила Н. 
Цховреброва, читатели уви-
дели теплые и добрые сло-
ва о замечательных людях. 
Они узнали о безупречной 
работе (свыше полувека) 
Лидии Хамчиевой началь-
ника военно-учетного стола 
с. Майское.  Третий деся-
ток лет вместе с коллегами 
оказывает медицинскую по-
мощь сельчанам главный 
врач-терапевт здешней ам-
булатории Луиза Кусиева. 
Читатели с признанием чи-
тают краткое повествование 
о замечательном педагоге 
Розе Михайловне Джанды-
говой, которая открывает де-
тям мир математики, учит их 
быть  целеустремленными, 
ответственными личностя-
ми. 

«Служить Родине – это 
большая честь  для каждого 
молодого человека – настоя-
щего патриота. Это и умение 
с гордостью и достоинством 

нести военную службу» - так 
начинается заметка о нашем 
земляке Магомеде Мальса-
гове. Командование его ча-
сти выразило благодарность 
родителям парня за воспи-
тание  сына, который служит 
примером для сослуживцев. 
Здесь же читатель узнает 
об ансамбле «Магас», чьи 
юные танцовщицы покоря-
ют зрителей своим задором 
и талантом. Плюс ко всему 
этот список добрых отзывов 
о наших земляках дополняет 
слово о Исе Ханиеве – пер-
спективном спортсмене  вы-
ступающем в единоборствах 
по М1, в копилке побед ко-
торого титулы обладателя 
кубка Европы, чемпионат 
России, звание трехкратно-
го чемпиона СКФО и Респу-
блики Ингушетия. Он  зани-
мается в известном клубе 
«Калой».

Такие публикации край-
не важны. Появляясь  в ин-
формационных источниках, 
что были долгое время «за-
крытыми» для освещения 
национального многообра-
зия, неважно, то селение 
Майское или любой другой 
населенный пункт, регион, 
республика или область,  
они помогают разрушить 
холод отчуждения, недопо-
нимания людей. Общество 
должно быть сильным и 
мудрым, находить спосо-
бы, силу и волю, чтобы за-
кладывать сегодня основу 
взаимопонимания предста-
вителей разных народов. 
Хорошая была практика в 
былые  времена: в инфор-
мационном пространстве 
всегда присутствовала тема 
интернациональных плю-
сов, показывались культура, 
успехи и заботы различных 
народов, подрастающему 
поколению предоставлялась 
возможность общения, диа-
лога и дружбы с ровесника-
ми – представителями иных 
этнических и религиозных 
групп. По большому счету, 
так мало надо сделать, что-
бы  делать добро. 

В.САИТОВ

СЛОВО О ЗЕМЛЯКАХ

ПОЛОСА 
ВЗАИМОПОНИМАНИЯНам есть с кого брать пример

СУДьБА ЧЕЛОВЕКА

Приходится много и 
часто писать про наше 
здравоохранение, но это 
всего лишь моя реакция 
на общественное мнение, 
которое чутко реагирует  
на все положительные и 
отрицательные моменты, 
происходящие  в этой важ-
нейшей сфере. По правде 
говоря, хочется освещать 
в газете только позитив-
ные примеры и не касать-
ся ничего недостойного  
и грязного, чтобы лиш-
ний раз не травмировать 
людей напоминанием об 
уродливых и изначально 
не присущих медицине от-
клонениях от профессио-
нальных норм и этических 
правил.

Совсем другое дело ис-
кать и находить истинных 
тружеников здравоохране-
ния,  бесконечно предан-
ных профессии, которые 
бережно относятся  к соб-
ственной репутации  и ни за 
какие жизненные блага не 
согласятся рисковать сво-
им добрым именем. А таких 
врачей у нас очень много; их 
надо только вытаскивать на 
свет божий и рассказывать о 
них во весь голос, чтобы их 
знала вся республика, а не 
только случайные пациен-
ты…

…С одним моим род-
ственником приключилась 
беда и он в тяжелом состо-
янии оказался в больнице. 
Его сразу же поместили в 
реанимацию, три или четы-
ре дня «поколдовали» над 
ним, а затем перевели на 
стационар, в терапевтиче-
ское отделение. Конечно, 
реаниматоры сделали свое 
дело и вывели больного из 
кризиса, но дальше ему ста-
новилось все хуже и хуже. 
То ли диагноз был поставлен 
неверный, то ли лекарства 

оказались сомнительного 
качества, но на исходе вто-
рой недели лечащий врач 
открыто признался в своем 
бессилии и предложил род-
ственникам отвезти больно-
го в хорошую иногороднюю 
клинику.

 Помог счастливый слу-
чай, а именно, нашелся 
доброжелатель, который 
посоветовал показать боль-
ного знакомому доктору  из 
галашкинской больницы – 
врачу-терапевту Зое Израи-
ловне Плиевой.

"Поймите, я не против 
того, чтобы вы отвезли Рус-
лана в Ростов или даже в 
Москву, - убеждал он, - но 
предлагаю прежде дать его 
осмотреть доктору Плиевой, 
проконсультироваться с ней 
и выслушать ее рекоменда-
ции. Уверен, если она возь-
мется  за лечение, она не 
отступит пока не поставит 
его на ноги. Но если будет в 
сомнении, тогда прямо ука-
жет вам куда ехать и в какую 
больницу обращаться".

«Вот так я и оказался в 
Сунженской районной боль-
нице №2, - рассказывает 
Руслан, - и поверьте, со-
стояние мое на тот момент 
было критическим. Тело 
мое было скрючено от не-
стерпимой боли в животе; не 
мог стать на ноги и лежал, 
свернувшись калачиком, на 
больничной кровати, мечтая 
даже ценой своей жизни по-
скорее избавиться от этих 
страданий".

 Быстро осмотрев боль-

ного и расспросив его, док-
тор ориентировочно поняла 
природу болезни, но, чтобы 
утвердиться во мнении, по-
звала медсестру и с ее по-
мощью провела тщательное 
узи-обследование. Ее диа-
гноз полностью подтвердил-
ся: хронический панкреатит 
(рецидивирующая форма), 

т.е. воспаление поджелудоч-
ной железы  с ярко выражен-
ным болевым синдромом. 
Оставалось только начать 
лечение и ждать результата.

- Лечила я его чуть более 
двух недель  и по истечении 
этого срока  он ушел отсюда  
на своих ногах, почти здо-
ровым человеком. Говорю 

«почти», потому что всегда  
остаются  остаточные при-
знаки, с которыми при по-
мощи медикаментов можно 
легко справиться и в домаш-
них условиях.

.. Именно с этим бывшим 
больным – Русланом Галае-
вым - я и приехал в галаш-
кинскую больницу, встретил-

ся там с врачом-терапевтом 
Зоей Плиевой и задал ей не-
сколько вопросов.

- Зоя, во-первых, 
большое вам спасибо, за 
то что вылечили моего 
близкого родственника от 
мучительной болезни, а 
во-вторых, прошу корот-
ко рассказать для наших 
читателей о своей врачеб-
ной биографии.

- В 1992 г., в честь обра-
зования Ингушской Респу-
блики, многие вузы страны 
выделили нам целевые 
места, и мне на этой благо-
приятной волне удалось по-
ступить на очное отделение 
в Смоленскую медицинскую 
академию, где я проучилась 
шесть лет и закончила ее в 
1998 году. Затем приехала 
домой, какое-то время ра-
ботала в Центральной кли-
нической больнице г. Назра-
ни, в городской больнице в  
Крепости, а потом несколько 
лет в с. Сурхахи участковым 
врачом. Сюда я перебралась 
в 2009 году и, кажется, на-
долго. Коллектив у нас здесь 
высокой квалификации, при-
рода живописная и мне при-
ятно в таких условиях посте-
пенно осваивать профессию 
и набираться драгоценного 
опыта. Я искренне люблю 
свою работу и радуюсь, как 
ребенок, когда удается вы-
лечить человека от болезни, 
так сказать, осчастливить 
его своими докторскими ру-
ками! Сколько их было за 
эти 15 лет, которые приходи-
ли больные и несчастные, а 
уходили домой здоровые и 
счастливые! Разве не стоит 
ради этого чувства всецело 
отдаваться работе? Поверь-
те, я уже три года не исполь-
зую свой законный отпуск, 
потому что не могу бросить 
своих пациентов на полпути 
к их выздоровлению.

- И сколько у вас обыч-

но бывает своих пациен-
тов?

- От 18-ти до 23-х, и к 
каждому из них нужен инди-
видуальный специфический 
подход. Если человек лег в 
больницу, значит у него не 
простое недомогание, а се-
рьезная болезнь, требующая 
тщательного обследования 
и соответствующего лече-
ния. Нельзя давать болезни 
ни единого шанса и нужно 
бороться с ней, используя 
все доступные средства. 
Семьдесят процентов успе-
ха в лечении, я считаю, за-
висит от правильно постав-
ленного диагноза, и только 
потом наступает время дей-
ствовать, согласно меди-
цинской науке и врачебной 
практике. В своей работе я 
избегаю скоропалительных 
выводов и неоправданного 
риска, потому что на карту 
поставлены человеческая 
жизнь и его здоровье.

- А много сейчас на ва-
шем попечении тяжелых 
больных и какие болезни 
встречаются наиболее ча-
сто?

- Среди моих нынешних 
пациентов есть и тяжелые, и 
средней тяжести, но я  раз-
деляю их не по этим при-
знакам. Самое главное, что 
у меня нет ни одного безна-
дежного, глядя на которого 
опускались бы руки. А это 
очень важно, т.к. вид даже 
одного такого больного че-
ловека лишает уверенности 
в собственных возможно-
стях и оставляет на душе 
горький осадок. Болезни же 
встречаются самые разные: 
гипертония, ишемическая 
болезнь сердца, хрониче-
ский холецистит, бронхит, 
астма и многие другие. В 
общем, все болезни тера-
певтического свойства.

- Насколько мне из-

вестно, в вашей больнице 
работает известный хи-
рург-травматолог М. Зан-
гиев, который уже давно 
зарекомендовал себя как 
специалист высшей ка-
тегории. Я слышал, что к 
нему для консультации и 
лечения приезжают боль-
ные почти со всех регио-
нов России. Среди ваших 
пациентов тоже есть жите-
ли Назрановского и Мал-
гобекского районов, т.е. с 
разных уголков республи-
ки. Но вот я вижу условий 
для плодотворной работы 
здесь маловато: старое 
здание, потрескавшиеся 
стены и потолки, тесные 
палаты, в которых лежат 
по шесть-семь человек. К 
тому же в настоящее вре-
мя в больнице полным 
ходом идет капитальный 
ремонт. Да и сама больни-
ца находится на таком от-
шибе, что ваш бывший па-
циент Руслан чуть сам не 
заблудился, пока мы сюда 
доехали.

- Нет-нет, вы зря крити-
куете, у нас прекрасное ме-
сто расположения, особен-
но летом. Вы взгляните на 
здешнюю природу, вдохните 
полной грудью чистейше-
го свежего воздуха и если 
вы страдаете от какой-либо 
болезни, теперь вы уже на-
ходитесь на первой стадии 
выздоровления. Конечно, 
больница старая и с виду 
невзрачная, но недавно к 
нам заезжал Глава респу-
блики и обещал в ближай-
шее время построить для 
нас современную и хорошо 
оборудованную больницу. 
Так что, мы с нетерпением 
ждем новой больницы, но в 
то же время стараемся ка-
чественно отремонтировать 
старую.

К. ЛАТЫРОВ

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Преданность профессии
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– Смотри, как гарцует вон тот на красавце-коне в белых 
яблоках! – произнес Кирилл Родзянко, обращаясь к Вели-
кому князю Николаю Николаевичу. – Какой джигит, какой 
орел! Как он славно сидит на иноходце!

– Да, замечательный наездник,– согласился с ним Вели-
кий князь.– И как хорошо сидит в седле, и как здорово он 
выполняет вольтижировку. Просто молодец!

– Как зовут его? – спросил Кирилл Владимирович Род-
зянко у командира полка.

– Хусейн. Хусейн Шаамович Шадыжев.
– Вот бы мне такого денщика! Отпусти его со мной в 

Петербург.
Командир полка, знавший своих орлов, ответил:
– Нужно получить согласие отца Хусейна Шаама, иначе 

– дикие горцы, сбежит он от вас.
– Ну, так спросите разрешения, привезите его сюда. А 

где он живет?
– В селении Насыр–Корт, в 25–28 километрах от Вла-

дикавказа.
– Немедленно отправьте к нему людей и попросите его 

приехать к нам. Снарядите самый лучший фаэтон и для по-
четного сопровождения выделите двух конников.

– Слушаюсь!
Хусейн Шаамович Шадыжев (отец дал ему и остальным 

детям фамилию Шадыжев по имени своего отца, хотя сам 
оставил себе фамилию Евлоев) служил в Ингушской сотне, 
когда в 1895 году во Владикавказ прибыл Великий Князь 
Николай Николаевич Романов (он был дядей царя). При-
ехал он вместе с флигель-адъютантом царя Николая 11 Ки-
риллом Владимировичем Родзянко, который был старшим 
братом будущего председателя Государственной Думы Ми-
хаила Родзянко. Они проверяли Кавказскую линию, прово-
дили смотр полка во Владикавказе, в состав которого вхо-
дили национальные сотни кабардинцев, чеченцев, осетин, 
карачаевцев, казаков, черкесов. Ингушей было поменьше, 
они составляли конный дивизион. Все сотни были постро-
ены. Начались учения. Все гарцевали на конях, показывая 
свое мастерство: стреляли, стоя в седле, рубили шашкой, 
выполняли различные трюки и сложные упражнения. 

Хусейн гарцевал и лихо выполнял все упражнения на 
своем красавце-жеребце в яблоках, купленном отцом за 
двенадцать коров. Особенно отличился в вольтижировке: 
поднимал различные предметы с земли на полном скаку, 
стоя в полный рост в седле несущегося галопом коня, вел 
прицельную стрельбу, выполнял другие очень сложные 
упражнения и трюки.

Шаам находился во дворе, когда за плетеным забором 
он услышал голоса, шум подъехавшего фаэтона и двух 
всадников. Один из них спешился и вошел во двор. На-
встречу гостю заспешил третий по счету сын Шаама – де-
вятнадцатилетний Каим. Самый старший сын Сулейман 
двадцати семи лет проживал в г. Владикавказе у прокурора 
Чегинадзе Владикавказского окружного суда и состоял при 
нем в качестве старшего курьера. Второй сын – двадцати-
четырехлетний Хусейн – служил в полку во Владикавказе. 
Еще у него было два сына – шестнадцатилетний Шаип и 
десятилетний Берснак. Всего пять сыновей. 

Каим поприветствовал гостя.
– Здесь живет Шаам? – спросил приехавший.
– Да здесь. Да вот он и сам идет, – ответил Каим.
Шаам подошел к приехавшему всаднику.
– Здравствуйте, почтенный отец. Вы Шаам?
– Здравствуйте, дорогие гости. Да, я Шаам. Проходите в 

дом, отведайте, чем Аллах послал.
– Спасибо за приглашение. Как ваше здоровье, как по-

живаете?
– На здоровье не жалуюсь, слава Аллаху. И живем хоро-

шо. Проходите в дом.
– Нет, спасибо. Мы спешим. Нас прислали из Владикав-

каза за вами.
–Да. Кому я там понадобился?
– Вас просят приехать сам Николай Николаевич – дядя 

российского царя и его флигель-адъютант Кирилл Родзян-
ко. Специально прислали нас с фаэтоном.

– Да что вы говорите! – изумился Шаам. – Для чего я 
им нужен?

– Они проводят там смотр полка, и как мы поняли, им 
понравился на этом смотре ваш сын Хусейн. Они хотят по-
говорить с вами. 

– Хорошо. Поедем. Только мне надо переодеться. 
Переоблачившись в новую черкеску, подпоясавшись 

кинжалом, надев новую, с невысоким верхом каракулевую 
ингушскую шапку, Шаам сел в фаэтон. Он был невысокого 
роста, плотного телосложения, в народе считался умным, 
рассудительным и практичным человеком.

«Зачем я им понадобился? – строил догадки Шаам. – 
Вроде бы Хусейн служит исправно, замечаний не имеет. Не 
допускает в службе разгильдяйства – не так я его воспи-
тывал. Тут кроется какая–то загадка. Приехавшие сказали, 
что Хусейн на смотре всем понравился. Значит – плохое не 
предвидится».

К обеду он собирался навестить одного молодого че-
ловека Абабукара и помочь ему жениться. Парень был из 
бедной семьи, очень трудолюбивым и честным. Но денег 
справить свадьбу у него не было. В селе его все любили и 
жалели, что у него нет достаточно денег для свадьбы. Вот 
к нему он собирался пойти и дать ему безвозмездно денег 
на калым и свадьбу. Он уже отсчитал нужную сумму и по-
ложил в карман. Вообще-то Шаам был бескорыстным чело-
веком, многим помогал. Недавно одному дал денег на по-
купку лошади и брички, который строил дом и забор. Часто 
платил в государственную казну налоги за все село. Сель-
чане были от души ему благодарны за его бескорыстие, что 
он, будучи довольно зажиточным, не был скупым, а, наобо-
рот – очень щедрым. И Бог помогал ему в его делах.

Когда его спрашивали – почему он дает людям безвоз-
мездно деньги, он говорил:

«То, что ты отдал - это твое, что ты спрятал в дальний 
сундук - то пропало. У меня не убудет. Бог богат, он тоже 
щедрый к своим рабам». 

Часто он давал и взаймы денег. Тем, кто исправно и во-
время возвращал долги, он повторно давал в долг. А кто 
не возвращал или хотел обмануть его, тому он больше не 
давал денег. Один молодой человек попросил у него в долг 
немного денег. Прошло немного времени, он попросил у 
Шаама уже сто рублей. Деньги были немалые. Он спросил, 
для чего они ему. Тот ответил, что хочет заняться торгов-
лей, сделать себе прибыль. Шаам сказал:

– Иди, у меня под матрацем возьми себе, сколько тебе 
нужно денег. 

Радостный, молодой человек пошел в комнату и через 
минуту вернулся недовольный.

– Там нет никаких денег!
– Вот если бы ты вернул прежний долг, то они там лежа-

ли бы. Ты еще не вернул прежний, а просишь еще. Та была 
незначительная сумма, а сейчас ты просишь значительно 
больше. Видимо, ты хочешь взять и не вернуть их. 

Так Шаам, разгадав его замысел, проучил самонадеян-
ного молодого человека.

Прибыв на место, Шаама проводили к высоким гостям 
и их свите. Те располагались под легким светлым тентом, 
радушно поприветствовали его. Кирилл Родзянко усадил 
его рядом с собой.

– Уважаемый Шаам, как ваше здоровье, как поживаете?
– Слава Аллаху, все хорошо, жаловаться грех. А вы все 

как живете, как ваше здоровье?
– Ничего, прекрасно. Я вот почему пригласил вас сюда. 

Вы видите, здесь мы проводим смотр полка. И ваш сын Ху-
сейн отличился на этом учении, и нам всем понравилась 
его военная выучка, как он выполнял все упражнения. У 
меня к вам просьба: отдайте мне его в денщики. Жить он 
будет при мне в Петербурге, в столице его ждет богатая и 
красивая жизнь, хорошая карьера. – Уважаемый Шаам, я 
вам дам много денег, если вы отпустите со мною своего 
сына! В Петербурге у него будет прекрасная жизнь, он ни в 
чем не будет нуждаться.

– Соглашайтесь, – поддержал Кирилла Родзянко вели-
кий князь Николай Николаевич Романов. – У вашего сына 
будет прекрасная перспектива в жизни.

Седой Шаам улыбнулся и ответил со степенным досто-
инством:

– Денег мне не надо, я достаточно богат и не нуждаюсь 
в них. У меня пятеро сыновей и пять дочерей. Живем мы 
хорошо, не зная нужды. Односельчане уважают меня. Я го-
тов отдать своего сына вам в денщики, но только с одним 
условием.

– Какое это условие?
– Я хочу, чтобы он хорошо научился русскому языку, по-

лучил столичное образование и приобщился к великой рус-
ской культуре. Короче, стал бы всесторонне образованным 
человеком. Живя в столице, он увидел бы мир и людей. 

Такой ответ очень удивил великого князя Николая Рома-
нова, Кирилла Родзянко и всю их свиту.

– Видите, Николай Николаевич, какой он умный, му-
дрый и рассудительный! Он выше денег ставит образован-
ность и культуру человека. Вот вам и туземцы! 

И уже обращаясь к Шааму, Родзянко добавил:
– Вы правильно решили, уважаемый Шаам. Вы очень 

благородный и дальновидный человек. Я вам обещаю, что 
вы не пожалеете о своем решении, что отдаете своего сына 
мне на службу.

– Я вам верю. Судьба моего сына Хусейна полностью в 
ваших руках.

– Спасибо, дорогой Шаам!
– В таком случае, если можно, пригласите сюда моего 

сына, я хочу дать ему при вас некоторое наставление.
– Да, конечно! 
Кирилл Владимирович попросил командира полка по-

звать к шатру, где сидели именитые гости, сына Шаама. 
Вскоре тот предстал перед высоким начальством, отдав 
честь и стоя смирно, как и положено военному человеку, не 
выказывая удивления появлением здесь своего отца.

– Хусейн, – обратился Кирилл Владимирович к нему,– 

не удивляйся, что здесь ты видишь своего отца, уважаемого 
Шаама. – Это мы его пригласили сюда.

Нам понравилось, как ты гарцевал и выполнял упраж-
нения. Поэтому я бы хотел взять тебя к себе в денщики. 
Жить будешь со мной в Петербурге. Жизнь твоя изменится 
к лучшему. Отец согласен с моим предложением. Что ты на 
это скажешь?

– Для меня ваше решение находиться при вас – это пол-
ная неожиданность и большая честь. А воля отца для меня  
- закон. Я с большим удовольствием буду служить у вас.

– Хусейн, – вмешался в разговор Шаам,– я решил удов-
летворить просьбу уважаемого Кирилла Владимировича, 
так как считаю, что служба при нем, да еще в Петербурге, 
пойдет тебе на пользу, ты лучше узнаешь людей, получишь 
столичное образование, познакомишься с русской культу-
рой, станешь всесторонне образованным человеком. Твоя 
задача – служить честно и добросовестно. Думаю, – не по-
срамишь честь ингуша, честь горца! Я надеюсь на тебя.

– Воти, аз 1ехь дойтеддац сейг1а. 
– Я не сомневаюсь в этом. Служи честно и добросовест-

но.
После этих слов Кирилл Владимирович обратился к Ни-

колаю Николаевичу:
– Вы слышали, что сказал сын и какое напутствие дал 

ему отец?
– Да.
– Он сказал: воля отца – для меня закон. А отец дал 

наказ - служить честно и добросовестно. Какие умные и 
благородные горцы! Вот что значит горское воспитание и 
этикет. На первом месте у них благородство и честь!

– Да, у них есть чему поучиться русскому человеку.
И, уже обращаясь к Шааму, сказал:
– Есть у вас какая–нибудь просьба, уважаемый Шаам?
– Да, есть, Николай Николаевич.
– Какая?
– Хотелось бы достойно проводить сына в Петербург, 

собрать родственников, прочитать мовлид. 
– Сколько дней надо для этого?
– Да дня два хватит.
– Хорошо, на два дня отпустим этого молодца домой. 

Еще что?

– Еще хотел бы попросить дядю передать привет его 
Императорского Величества царю и его семье с пожелани-
ями здоровья, мира, добра и процветания от его вернопод-
данного Евлоева Шаама Шадыжевича. И если смогли бы 
вы посетить мой дом, вы были бы у меня самыми дорогими 
и почетными гостями. Я был бы очень рад, если бы вы от-
дохнули у меня. Вся моя семья и мои родственники были 
бы вам очень благодарны.

Николай Николаевич, довольный сказал:
– Спасибо, непременно передам царю ваши пожелания. 

А за приглашение огромное спасибо, уважаемый Шаам. С 
большим удовольствием хотелось погостить у вас, но дела 
государственной важности не оставляют свободного вре-
мени.

– Да, Шаам,– добавил Кирилл Родзянко, – за приглаше-
ние большое спасибо, Бог даст, еще свидимся, погостим у 
вас. Мы сейчас не располагаем свободным временем.

Его слова оказались пророческими, пройдет время, и 
Кирилл Владимирович появится на Кавказе, у Шаама, убе-
гая от революции и спасая свою жизнь и жизнь двух своих 
дочерей.

По возвращении домой Шаам рассказал родному брату 
Мати, жене Тои, сыновьям и дочерям, зачем он ездил во 
Владикавказ, сказал, что на завтра он решил сделать мов-
лид в честь сына, который вскоре уедет служить у Родзянки 
в Петербург. Сегодня вечером он приедет домой на два дня.

Это известие всех обрадовало. Все занялись подготов-
кой к предстоящему торжеству и проводам Хусейна. Жен-
щины занялись стряпней, сыновья приготовились резать 
крупного быка и несколько баранов. В доме наступила 
предпраздничная суета. 

Шаам отдает распоряжение сыновьям – Каиму и Шаипу, 
пригласить на завтрашнее торжество ряд сельских автори-
тетов, уважаемых в селе людей, перечисляет их имена. Тут 
же присутствует и сын Берснак. Он тоже хочет принять по-
сильное участие в завтрашнем мероприятии.

– Мовлид начнем около двух часов дня, не раньше. Надо 
еще сообщить Сулейману, он пока не знает. Подумай, кого 
послать во Владикавказ.

– Дика да, воти. Я найду человека послать в Бурут (ин-
гуши город Владикавказ называли Буру).

– Я знаю, кого послать во Владикавказ,– произнес 
Мати,– мой сосед Осман едет вечером в город. Он знает, 
где живет Сулейман. Через него и передадим.

– Очень хорошо,– доволен Шаам.– А теперь займемся 
необходимыми делами. 

Вечером появился Хусейн на своем красавце коне, отпу-
щенный для семейного торжества. А чуть позже подъехал 
и Сулейман, удивленный и обрадованный за своего брата.

До позднего вечера разговаривали с Хусейном о его 
службе, о будущей поездке в Петербург отец Шаам, дядя 
Мати, братья и сестры. Особенно переживала за него мать 
Тои. Хусейн как мог успокаивал ее:

– Нани, за меня не беспокойся, я человек военный, 
служба идет неплохо, замечаний у меня нет.

– Ну, как ты там будешь один, вдали от нас? Я не пред-
ставляю, что мы долго не увидим тебя.

– Ничего, нани, буду приезжать в отпуск.
– Мужчина, если он настоящий мужчина и если связал 

свою жизнь с военной службой, должен быть мужествен-
ным и дисциплинированным, – заметил Шаам. – Думаю, 
Хусейну только на пользу пойдет военная служба и жизнь 
в столице.

– Ты, Хусейн, служи там честно и добросовестно. По 
тебе, по твоим поступкам все будут судить обо всех ингу-
шах, Постарайся оставить хорошее впечатление о нас, – за-
метил Мати.

– Не беспокойся, воти, все сделаю, обо мне плохое не 
услышите. 

На другой день во дворе и доме Шаама заметное ожив-
ление: собралось много родственников, соседей и гостей. 
Матери Тои помогают родственницы-девушки и молодые 
женщины, она дает указания также и своим дочерям: пят-
надцатилетней Фордгаз, тринадцатилетней Боки и один-
надцатилетней Залейх. Пятилетняя Сахар тоже не отста-
вала от старших сестер, стараясь внести свой вклад в это 
мероприятие, всячески помогая им.

В большой комнате за столом сидят приглашенные го-
сти и религиозные авторитеты, которые должны прочитать 
мовлид. Тут и известные в селе люди из тейпа Лолохоевых: 
Алиевы – Ижи, Лорс, Асбик, Алхастов Солс, Акталиев То-
тор. Тебоевы – Илез, Ислам и брат Шаама Мати. 

Неторопливо течет беседа, пока молодые парни заносят 
еду и расставляют ее на столе.

– Не прошло и пятидесяти лет, как святой устаз Кун-
та–Хаджи Кишиев прибыл в Ингушетию и часть ингушей 
приняли мусульманство, – произнес Алиев Ижи.

– За прошедшие полвека уже почти все ингуши стали 
мусульманами. Уже и мовлиды читают почти в каждом 
доме, – добавляет Акталиев Тотор. – Это замечательно!

– Да, поддержал его Шаам,– в душе у каждого долж-
на быть вера во Всевышнего, каждый должен чтить своего 
Создателя и поклоняться Аллаху. Без веры человек не мо-
жет жить на свете.

– Верно, человек без веры – это пустой человек, – за-
мечает Мати.

– Каждый мусульманин хоть один раз в жизни должен 
совершить паломничество (хадж) в святое место – Мекку. 
Говорят, трудно добираться до места, но люди, преодолевая 
все трудности, все же совершают паломничество и получа-
ют огромное удовлетворение, побывав в святых местах для 
каждого мусульманина, – замечает Шаам.

– Не знаю, удастся ли мне совершить хадж, но я думаю 
подготовиться к этому и при первой возможности посетить 
Мекку, – произносит Ижи.

– Я тоже собираюсь совершить хадж, – говорит Шаам, – 
здоровье пока позволяет, возможности есть.

–Урожай ячменя и пшеницы в этом году вроде обещает 
быть неплохим, – говорит Лорс. – Да и кукуруза хорошо 
дала рост и урожай, думаю, будет тоже хорошим.

–Да, лучше, чем в пошлом году, – добавляет Солс. – 
Вот–вот начнется уборка ячменя, а затем и пшеницы, а вы-
рученные деньги за урожай отложить на паломничество в 
Мекку. И бычков откормить для этого дела. И так за два три 
года накопить необходимую сумму для хаджа.

–Да, это богоугодное дело, хорошо побывать в святой 
Мекке, помолиться там Аллаху, – замечает Илез Тебоев. 

Желание совершить хадж изъявили многие сидящие за 

столом и договорились при первой возможности объеди-
ниться, создать группу и отправиться через Турцию в Мек-
ку. 

– Твой сын Хусен едет служить в Петербург? – спраши-
вает Лорс у Шаама.

– Да, поэтому я и решил мовлид прочитать, чтобы у него 
там все было хорошо и служба проходила благополучно, 
чтобы был жив, здоров и невредим.

– Ты правильное решение принял – прочитать мовлид в 
честь Хусейна.

– Даьлаг1ара дехьа деза! У Всевышнего надо просить, 
чтобы все исполнилось и надо все время молиться на него.

Молодые парни закончили подавать на стол на больших 
блюдах сваренное мясо говядины и баранины, индеек, кур, 
подливу в небольших чашечках и стояли в стороне, слушая 
разговоры старших. Шаам предложил отведать, чем Бог по-
слал, а затем начать читать мовлид.

Тамада сказал «Биссмилляхииррохманирохим», все по-
вторили за ним и приступили к еде.

Поев, парни убрали все со стола, занесли пироги, сла-
дости и фрукты к чаю. После, ничего не убирая, и, добавив 
три-четыре солонки, два графина и две кружки с водой, на-
чалось чтение мовлида. Мулла достал, принесенный с со-
бой Коран, и начал читать. 

– Ла-илахьа-иллалахьа! – красиво, нараспев начал чи-
тать мулла. Его поддерживали, растягивая слова, половина 
собравшихся, которые знали текст мовлида. Комната на-
полнилась приятным религиозным пением. Кто–то в такт 
хлопал в ладоши.

У Шаама в душе и на сердце стало приятно и спокойно.
* * *

В Петербурге Хусейн поселился в одном крыле большо-
го дома Родзянки, расположенного в центре города. Работа 
его была не очень обременительна. Хусейн должен был со-
провождать генерала Родзянко, а дома быть всегда под ру-
кой, когда у него бывали гости, заходили друзья, товарищи. 
Вместе с ним помогала по дому и обслуга Родзянко.

* * *
После отъезда Хусейна жизнь в доме Шаама текла в 

привычном русле, каждый занимался своими обязанностя-
ми.

Прошло время и Шаам засобирался в Мекку, чтобы со-
вершить хадж. С ним совершают это длительное и трудное 
путешествие в святые места несколько человек, которых он 
хорошо знал и с которыми он был дружен и знаком.

По возвращении из паломничества к их именам добав-
ляется приставка – хаджи. Хадж совершили Алиев Иж–
хаджи, Алиев Лорс–хаджи, Алиев Асбик–хаджи, Алхастов 
Солс–хаджи. Всего их было семь человек.

Все провели тщательную подготовку к совершению па-
ломничества, так как дорога была дальняя и нелегкая. 

– Шаам, как ты себя чувствуешь, как здоровье твое?– 
спросил его Мати, когда он вечером зашел к брату.

– А почему ты спрашиваешь меня об этом?
– Просто волнуюсь, переживаю за тебя, дорога–то ведь 

дальняя. Нужно пересечь несколько стран, прежде чем до-
беретесь до Мекки.

– Чувствую себя превосходно. От одной мысли, что я 
совершу хадж во имя Аллаха у меня прибавляются силы и 
удваивается желание быстрее отправиться в путь. Это бого-
угодное дело и я обязательно сделаю это. 

– Я рад за тебя и желаю вам всем легкой дороги, и вер-
нуться живыми и здоровыми.

– Баркалла. – В мое отсутствие посматривай здесь, хотя 
я уверен в своих сыновьях. Они будут хорошо трудиться и 
нормально смотреть по дому.

– Ты прав,– согласился с ним Мати,– подсказывать им 
не надо. Все самостоятельные, трудолюбивые. 

Провожали паломников почти всем селом. Были снаря-
жены три фаэтона, на которых они должны были добраться 
до Владикавказа, со своим небольшим багажом, а оттуда на 
перекладных доехать до Тбилиси и далее до Батуми. Там 
нужны было сесть на пароход и доплыть морем до Стам-
була. Собственно, с Турции и начиналось длительное путе-
шествие по разным арабским странам до Мекки.

Перед отъездом Шаам поговорил со своей семьей, дал 
наставления жене, сыновьям.

– Смотрите по дому хорошо, ухаживайте за скотиной. 
Да что я говорю – сами все понимаете. Младшие слушайте 
старших, помогайте друг другу. Не забывайте наш г1аг1ай 
эхь–эздел.

– Не беспокойся, воти, не уроним своей чести, тебе за 
нас краснеть не придется.

– Знаю, что вы все сделаете как надо. Я спокоен за вас…
Прошло некоторое время, все паломники вернулись к 

себе на родину, на Кавказ, очень довольные своим совер-
шенным хаджем в Мекку. 

Борис ШАДЫЖЕВ

Сила народного духа
 

(глава из неоконченного романа)
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(Окончание.
Начало в № 49,50)

Пока все излагается, как видим, доволь-
но стандартно, если не считать это излишне 
пафосное «поверг» (даже простое «вверг», 
кажется, здесь было бы уместнее) и функ-
ционально прямо противоположное ему ско-
пление деепричастий и причастий, сильно 
снижающих пафос повествования. И эти 
противоположно ориентированные обра-
зы еще туманных для читателя душевных 
движений лирической героини говорят не в 
пользу автора.

Ну, ладно, читаем дальше.

И оставалось только ждать,
Надеясь, что рассудит время…
Но мне скорей хотелось снять
Столь нежелательное бремя.

Опять мы видим некое несоответствие 
привычному ходу повествования: желание 
лирической героини избавиться от бреме-
ни размолвки противопоставлено (части-
цей «но») сложившемуся положению, мол, 
«было так, но мне хотелось…». Куда по-
следовательнее было бы, скажем, обратное 
противопоставление, что-то вроде

Мне поскорей хотелось снять
Столь нежелательное бремя,
Но оставалось только ждать,
Надеясь, что рассудит время.

Однако автором желание лирической 
героини противопоставлено реальности, и 
читатель вправе ожидать дальнейшее раз-
витие повествования по схеме «было так, но 
мне хотелось то-то, а (поэтому) получилось 
это». А что здесь может получиться? Как 
лирическая героиня Р. Дидиговой выйдет из 
сложившейся ситуации?

Дни изнурительные шли,
И мысль в воздухе витала:
Когда-нибудь узнаешь ли,
Как я тебя не предавала?!
Когда я в первый раз читал «Когда-ни-

будь узнаешь ли, /Как я тебя не предава-
ла?!», я «споткнулся» об это «как». Вроде 
бы обычные стихи обычного поэта об обыч-
ной же ситуации (во всяком случае, я так 
думал тогда). Поэтому это стихотворение и 
закончиться должно обычным, шаблонным 
криком оскорбленной недоверием души, 
жаждущей справедливости: «Когда-нибудь 
узнаешь ли, /Что я тебя не предавала?!». И 
вдруг вместо этого – «…Как я тебя не пре-
давала?!». И дело здесь не в необычности 
строения фразы, вернее, не только в этом.

Говорят, как-то великий Карл Брюллов, 
поправляя этюд ученика, в нескольких ме-
стах легкими мазками чуть-чуть подправил 
его. Этюд сразу ожил, стал восприниматься 
совершенно по-другому. На удивленное вос-
хищение ученика «Вот чуть-чуть тронули – и 
все изменилось!» Мастер усмехнулся и от-
метил, что именно с этого «чуть-чуть» и на-
чинается искусство.

В процитированном стихотворении 61 
слово, поэт заменил всего лишь одно (!), – а 
какое новое, неожиданное звучание, какое 
изменение всего смысла! Точнее, все пре-
дыдущие слова и образы начинают звучать 
по-новому. И диссонанс, о котором говори-
лось выше, оборачивается своеобразным 
контрапунктом, оттеняющим весь смысл 
описываемой ситуации. 

Вот таким образом поэтическое изобра-
жение простенькой ситуации превращается 
в поэтический шедевр с мощным воспита-
тельным значением. Эта последняя строка 
учит нас, что не важно, узнает обвиняющий 
истину или не узнает. Если он не захотел 
«вникнуть в ход событий», то он и не до-
стоин знания истины. Говорят, что жизни и 
свободы достоин только тот, «кто каждый 
день за них идет на бой». Но я бы к ним до-
бавил и дружбу. За дружбу тоже надо вести 
ежедневный бой – с подозрениями, с непо-
ниманием. А то многим из нас уже начинает 
нравиться быть обиженными, жертвами пре-
дательства.

Лирической героине  
Р. Дидиговой трудно. Ведь это очень больно, 
когда тебя не понимают окружающие. Когда 
бродишь, «полная смятенья, /Среди людей 
– совсем одна…» («Не лучшей та была вес-
на»). Это жутко больно, когда тебя не пони-
мают близкие. Невыносимо больно, когда 
тебя не понимает тот Единственный, ради 

которого ты живешь, во имя которого ты тво-
ришь, признания которого ты ждешь, внима-
ния которого ты жаждешь. Когда не можешь 
поделиться с ним «пережитым» («Свои сти-
хи тебе дарю…»). Тогда остается лишь одна 
опора – непреклонная гордость. Лучше уж 
мне переболеть самой одной, говорит она. 
Ведь неискренние слова, по ее мнению, 
хуже брани. Гораздо хуже. Их нельзя произ-
носить даже во имя сохранения отношений. 
Если тебе нечего сказать искренне, лучше 
ничего не говори («Где была радость – нын-
че боль»).

Стихи Раисы Абукаровны Дидиговой – 
не для шумных застолий, не для веселых 
компаний. Ее стихи нужно читать вдумчиво, 
смакуя фразы и даже отдельные слова, при-
слушиваясь к своим ассоциациям. Источни-
ками эстетического удовольствия в ее стихах 
являются не столько стилистическая прили-
занность и красивость фраз, сколько глу-
бина мысли и богатство ассоциаций. Ведь 
эстетическое переживание тем острее, чем 
больше включено в него наше воображение. 
Хороший художник передает в своем произ-
ведении не всю полноту жизненного явле-
ния, а лишь некий «плодотворный момент»  
(Г. Э. Лессинг), настраивающий чело-
века определенным образом. В искус-
стве важно не знать, а догадываться  
(А. В. Гулыга).

Да, стихи Р. Дидиговой не только воспи-
тывают чувства читателя, но и рационали-
зируют его ум. Она сама свои стихи назвала 
«Высоких мыслей лаконичный строй». Точ-
нее невозможно охарактеризовать ее поэ-
зию. Действительно, в ее стихах есть и бла-
городство мысли, и краткость выражения. 
Она не столько изображает свои чувства, 
сколько описывает их. Можно даже сказать, 
что в ее стихах смысл превалирует над на-
строением, и ее стихи надо не столько пере-
живать, сколько осознавать. Все это так. Но 
есть в ее стихах тот лессинговский «плодот-
ворный момент», который часто создается 
простой инверсией: Например, Р. Дидигова 
может вместо «не смог заметить» написать 
«не заметить смог»: 

Беспечно не заметить смог, 
Как душу боль ожесточила
(«Не захотел понять меня…»).

И сразу становится понятно, что речь 
идет не о «бессилии заметить», а о «стрем-
лении не замечать». Здесь опять пассивная 
позиция уступает место активной: отрица-
тельный глагол «не смог» заменяется по-
ложительным (утвердительным) глаголом 
«смог». «Не смог заметить» означает, что 
некто не смог, хотя и старался, а «смог не 
заметить» подразумевает, что этот некто 
смог сделать то, что собирался сделать. 

В заключение хотелось бы отметить еще 
одну характерную особенность творчества Р. 
Дидиговой. Это бросающееся в глаза прене-
брежение мелочами, отсутствие полутонов 
и нюансов. Она может семантически ней-
тральное слово «гордо» заменить словом 
«надменно» – словом с ярко выраженной 
экспрессивной семантикой, общеупотреби-
тельное слово «смысл» заменить словом из 
философской лексики «сущность», не об-
ращая внимание на смысловые тонкости и 
нюансы. Так человек, спешащий куда-то, не 
обращает внимания на особенности булыж-
ников, которые лежат на его пути и через ко-
торые он шагает. А Р. Дидигова, будучи По-
этом, шагает широко, глядит далеко и видит 
глубоко. 

Вообще, в ее жизни все крупное и интен-
сивное: и мысли, и поступки, и чувства, и 
мечты. Этой завораживающей «крупномас-
штабностью» видения обусловлено и то, что 
она «живописует» размашисто и ярко. Ее 
творчество характеризуют крупные и емкие 
образы, насыщенные мазки, неожиданно 
глубокие метафоры. 

Раиса Абукаровна любит жизнь. И живет 
она полнокровной и интенсивной жизнью. 
Однако в ее глазах можно заметить глубоко 
запрятанную печаль. Не грусть, не тоску, а 
именно печаль. Но я не вижу в этом ничего 
удивительного. Ведь поэт, если он настоя-
щий поэт, не будет счастлив, когда его на-
роду тяжело, какова бы ни была его личная 
судьба. «У нас тяжело жить», – вздохнула 
она как-то. Думающему человеку всегда 
трудно. И везде. 

В стихотворении, строки из которого 
вынесены в эпиграф, Р. Дидигова словами 
известной певицы Сандры просит нас «не 
быть агрессивными к ней», то есть не спра-
шивать с нее слишком строго, так как она 
«не Шекспир, не Бомарше, /Не Гете и не 
Пушкин». Излишние опасения. Да, Р. Диди-
гова не Пушкин, но ее поэзия может удов-
летворить самый требовательный вкус. Ее 
стихи несут в себе заряд жизнелюбия и пас-
сионарности, и еще долго они будут волно-
вать душу читателя. После чтения их хочет-
ся жить – жить активно и плодотворно. Ведь 
это – живительный глоток оптимизма в наше 
трудное для жизни время. 

* * *
Эти заметки были написаны давно, до 

2008 года. Тогда у Р. Дидиговой был опубли-
кован только один сборник стихов, о кото-
ром и идет здесь речь. На сегодняшний же 
день у Раисы Абукаровны Дидиговой издано 
два сборника стихотворений: «Прикосно-
вение» (Магас, 2002) и «Духовная память» 
(Назрань, 2008). Может быть, сегодня я и 
писал бы о ее стихах несколько иначе, но 
готовя свои записи к печати, я не стал в них 
ничего менять, и внес только несуществен-
ные поправки, в основном, стилистического 
характера. 

Х. НАКОСТОЕВ

Высоких мыслей 
лаконичный строй

СЛОВО О ПОЭТЕ

Действительно, игра 
"Астрахань" - "Ангушт" была 
центральной в 24-м туре. 
Встречались лидер зоны и 
команда идущая третьей в 
турнирной таблице. К тому 
же, насколько я помню, мы 
не выигрывали в Астрахани 
с 2005 года. За последние 
годы астраханский клуб стал 
одним из фаворитов южной 
зоны. Работу, начатую не-
сколько лет назад Павлом 

Гусевым, успешно продол-
жает Иван Колосов и Калин 
Степанян. Ясно было, что 
"горожане" после выездной 
победы в Новороссийске 
над "Черноморцем" поймали 
кураж, а дух победителя в 
футболе тоже много значит. 

А что же гости? "Ангушт" 
в 23-м туре принимал дома 
ФК "Энергия", и выиграл у 
волжан за счет одного за-
битого мяча, сыграв два 
разных тайма: первый выше 
всяких похвал, а второй на-
много ниже своих возмож-
ностей. Но этого хватило 
для победы. Я говорил со 
многими футболистами по-
сле той игры, и ни один из 
них не был доволен своими 

действиями во втором тай-
ме. "Астрахань" не "Энер-
гия", игра на берегах Волги 
должна была стать для ин-
гушского клуба моментом 
истины, проверкой на право 
быть в числе лучших команд 
южной зоны. "Ангушт" с этой 
задачей справился. Высто-
яв в первые минуты матча, 
наши футболисты провели 
свою атаку на ворота хозяев 
поля и на 13-ой минуте полу-
чили право на 11-метровый 
удар, который реализовал 
Магомед Гугуев. Астраханцы 
после пропущенного мяча 

только усилили давление 
на наши ворота. На 26-ой 
минуте уже хозяева поля по-
лучили право на пенальти и 
Юрий Пугачев восстановил 
равновесие. Все остальное 
время матча - это тяжелое 
испытание на характер, в 
котором "Ангушт" не дал 
усомниться астраханским 
любителям футбола в своих 
амбициях на лидерство. 1-1 
результат этой игры, 1-1 в 

нашу пользу.
В остальных играх это-

го тура ничего особенного 
не произошло, разве что 
ФК "Славянский" проиграл 
дома "Таганрогу" 0-1. С та-
ким же счетом торпедовцы 
Армавира в Каспийске вы-
играли у "Дагдизеля", а "Ма-
шук - КМВ" дома, и тоже 1-0, 
одолел майкопскую "Друж-
бу". "Энергия" на своем поле 
вырвала победу у новочер-
касского "МИТОСа" 2-1, а 
"Биолог" из Новокубанска 
разгромил на своем стади-
оне "Кавказтрансгаз-2005" 
3-0. Еще один матч состоял-
ся в Астрахани, где дублеры 
"Волгаря" в перенесенном 
матче 25 тура проиграли 

"Олимпии" из Волгограда 
1-3. 

На 5 мая перенесен и 
матч "Алания-Д" - "Черно-
морец". 

После 24 тура наша ко-
манда, набрав 42 очка, за-
нимает третье место в тур-
нирной таблице, и уже в 
воскресенье, 21 апреля на 
своем стадионе принимает 
ФК "Алания-Д" из Владикав-
каза.

Начало матча в 16 часов. 
Вход на стадион свободный. 

М.ХАНИЕВ

ОАО «Ингушэнерго»
В последнее время ритм нашей жизни вырос в разы, и 

при ежедневной суете бывает трудно найти время сходить 
в почтовое отделение и заплатить за электроэнергию. Но не 
будем отчаиваться, ведь теперь для жителей нашей респу-
блики введена электронная система оплаты коммунальных 
платежей за электроэнергию.

То есть, чтобы заплатить за электроэнергию, вам доста-
точно подойти к ближайшему терминалу, на котором вы по-
полняете счет своего мобильного телефона, и произвести 
оплату в разделе жилищно-коммунальных услуг (ЖКХ) или 
через платежный сервис «QIWI»$$. Кроме того, существует 
возможность произвести оплату через банкомат Сбербанка с 
помощью своей банковской карты.

Согласно пункту 66 постановления правительства РФ от 
06.05.2011г. № 354 «О предоставлении коммунальных услуг 
собственникам и пользователям помещений в многоквартир-
ных домах и жилых домов», а также иными нормативно-пра-
вовыми актами, плата за жилое помещение и коммунальные 
услуги вносится ежемесячно до десятого числа месяца, сле-
дующего за истекшим месяцем.

Во избежание применения штрафных санкций и ограни-
чения режима потребления электрической энергии за ненад-
лежащее исполнение обязательств по своевременной опла-
те, просим вас своевременно, до 10 числа каждого месяца, 
производить оплату за коммунальные услуги.

В связи с тем, что в последнее время участились случаи 
выявления расхождений показаний приборов учета потре-
бителя с данными в базе учета потребления электрической 
энергии ОАО «Ингушэнерго», рекомендуем ежемесячно пе-
редавать показания ваших приборов учета в ближайшие рай-
онные энергосбытовые отделения.

Сообщить показания прибора учета вы можете одним из 
следующих способов:

Отправив смс-сообщение с номером своего платежного 
кода на номер 8(965) 549-99-97.

Например: 0123456789101 * 1234, Платежный код або-
нента, Звездочка, Показания счетчика

Отправив сообщение на адрес электронной почты cc@
umek-sk.ru, в котором необходимо указать платежный код 
абонента, показания прибора учета и номер телефона або-
нента.

Например: 0123456789101 * 1234 * 9281234567, Платеж-
ный код абонента, Звездочка, Показания счетчика Звездочка, 
Номер телефона

Позвонив в справочную службу бесплатной "горячей ли-
нии" на номер 8-800-200-99-97.

Подробную информацию о всех деталях можно получить 
в районных энергосбытовых отделениях, и на почте.

Контакты районных энергосбытовых отделений ОАО «Ин-
гушэнерго» (районные отделения: Экажево, Али-Юрт, Сур-
хахи) г.Магас, ул.Гарчханова, 18.  Тел.: (55-15-69); Назранов-
ский р-он, г.Назрань, ул.Чеченская, 8 «а». Тел.: (8-964-059-
30-05); Малгобекский р-он, г. Малгобек, ул. Красноармейская,  
2 «а».  Тел.: (62-42-26); Сунженский р-он, ст. Орджоникидзев-
ская, ул.Висаитова, 4. Тел.: (72-25-72); (Яндаре) Карабулак, 
ул.Осканова (на против Дома быта).  Тел.: (44-41-03); Джей-
рахский р-он, с. Джейрах, ул.Льянова, 64. Тел.: (8-928-748-94-
95).

2-й дивизион                                          24 тур

Нашла коса на камень

- Мы знали, что "Астрахань" на своем поле игра-
ет агрессивно и готовились к этому матчу соот-
ветственно. Шансов выиграть у хозяев поля было 
больше, но "Ангушт" выстоял. Я удовлетворен ито-
говым результатом и благодарю своих игроков за 
этот матч, - сказал Тимур Зангиев по телефону, от-
вечая на мой вопрос. 

ОБЪЯВЛЕНИЯ
Аппарат уполномоченного по правам человека в РИ сообщает, что 26 апре-

ля 2013 г. в 15.00 в офисе уполномоченного по правам человека в РИ состоится 
совместный прием граждан с участием уполномоченного по правам человека 
в РИ и представителями следственного управления следственного комитета 
России по Республике Ингушетия.

Данное мероприятие осуществляется для повышения эффективности работы по рассмо-
трению обращений и приему граждан по вопросам, относящимся к компетенции следственно-
го управления следственного комитета России по Республике Ингушетия и уполномоченного 
по правам человека в Республике Ингушетия.

Номера телефонов для предварительной записи: 
контактный телефон аппарата уполномоченного по правам человека в РИ: 
(8734) 55 – 11 – 75 – каждый день с 9:00 до 18:00, кроме субботы и воскресенья.
8 (963) 172 42 70 – круглосуточно.
Контактные телефоны СУ СК России по РИ: 55 – 02 – 30 , 55 – 02 – 01 – каждый день с 9:00 

до 18:00, кроме субботы и воскресенья.
Пресс-служба УПЧ в РИ

Утерянный аттестат № 354240, выданный ОСШ №2 с.Плиево на имя Арчакова Руслана 
Хусейновича, считать недействительным.

Утерянный аттестат № 8602022, выданный СШ №4 г.Назрани в 2001 году на имя Мужехоева 
Адама Харуновича, считать недействительным.

Утерянный сертифика на материнский капитал, выданный ПФР РИ в 2011 на имя Алерое-
вой Эльмиры Иссаевны, считать недействительным.

Евлоев Микаил

Т1еххьара гургал
Цхьана даьхад вай
Денош, шераш,
Уйла-нигат
Декъаш воай.
Хан чу юташ
Иразе лараш,
Дар вай г1оза,
Берал к1ай.

Ха д1а яхар
Лента хьерчош,
Ийца з1амгил
Берал вай.
Дагалаттараш
Д1а-хьа керчош,
Хьесташ иразе
Берал к1ай.

Оал оаха шоана
Деза баркал,
Тха хьамсара
Хьехархой.
Новкъа хиннар
Цадеш теркал,
Оаш хьатийннаб.
Хьехам шоай.

Юхдоаг1аргдац
Даха денош.
Да тхо к1еззиг
Г1айг1ане.
Тхо кхийналга
Даьхен хойташ.
Бек гургал
Х1анз арг1ане.

Даьга, наьнага
Д1ацаоалар.
Шуга  яьхад
Оаха тхой.
Хила г1ерташ
Шоана тара.
Тха хьамсара
Хьехархой.

Шуцар къаьста
Тхоаш д1адолхаш

Да тхо к1еззиг
Г1айг1ане.
Вай к1еззига
Хийра доахаш,
Тох гургал х1анз
Арг1ане.

Оаш хьабеннаб
Сийрда хьехам
Тхога хьежаш
Даьхе я.
Ер тхой кхетам
Тхой къахьегам.
Лургба оаха
Даьхен д1а.

Заводашка
Фабрикашка
Г1ишлош юча
Мехка вай.
Даьхен 1илме
Даьхен кхашка,
Тха кхетам,
Кулг эшаш да.

***
Гаьнарча
Новкъа
Водаш.

Х1ара
Саго –
Кхача
Хьаэц.

Аз хьаэц.
К1олдди,
Сискалли,
Нитташши.

Наьна
Ловцеи,
Бери
Деларри.

Сайна
Укх вахара
Ма1ан
Хьа тела.


